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主席（張議長鎮榮）：               記錄：曾稚椀 

    現在開始 50分鐘是何智達議員的質詢時間，現

在就請何議員開始質詢。 

何議員智達： 

    議長、副議長、縣長還有縣政府一級的主管還有

聯絡員還有在場的媒體大家早安，底下就開始我今天

的質詢，首先，大家先看一下這個螢幕上的圖片，這

是我的漁民朋友拍的，就是這一次完成的新新自行車

道還有海堤步道那裡拍的，大家先欣賞一下我們新豐

海岸的美景，新聞處你拍的照片都沒有漁民拍的好，

新聞處改天也去拍一下，利用黃昏夕照，落日夕照很

漂亮，有漂亮嗎？很漂亮。 

這邊就要請教交旅處，首先要謝謝交旅處也要謝

謝縣政府，這次費盡心力把我們新新自行車道完成，

當年我力推這個案子，也督促我們交旅處，交旅處也

終於達成任務，謝謝交旅處。我為什麼會建議一定要

把新新自行車道完成？在我上一任競選的時候在政見

發表會上我提的，我一定要促成新豐海岸線成為觀光

綠帶，要成為我們新竹縣除了台三線之外，要成為吸
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引人的地方；要大家知道；成為一個著名的景點，把

觀光客帶來這裡，那麼現在新新自行車道完成了，我

也跟各位報告，這只是第一步，不是這個新新自行車

道完成這裡就會成為觀光綠帶，後續要怎麼做？在這

裡我先請教交旅處處長，後續我的想法，我們私底下

也有談過，後續你有什麼樣的作法？什麼樣的計畫想

要來完成？來達到新豐沿海成為觀光綠帶這樣子的目

標，請你說說看好嗎？ 

交通旅遊處陳處長盈州： 

    謝謝智達議員對新豐地區濱海未來整體觀光發展

的關心，其實在整體我們新竹縣觀光發展主軸有山、

海、湖這樣的軸線，海的部份就是在新豐跟竹北這

11.8公里的海岸線如何來活化跟促進觀光，縣長上

任也非常的重視，早期媒體報導什麼最毒海岸線都一

些負面的，縣長交辦我們要好好來針對這部份好好來

做整體發展構想，經過了 1、2年的努力，針對這個

地方做了整個海岸資源的盤點，最終目標是朝向新竹

縣海岸風景特定區(縣級的風景特定區)的爭取規劃，

這部份成果已經有了，在這個成果規劃當中，我們經
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過這幾個地方的盤點，整個海岸線其實可以分成三大

個區塊，從最北的新豐濱海遊憩區、紅毛港周邊的遊

憩區再到竹北新月沙灣的遊憩區，會有三個主軸的三

個面向遊憩區的開發，這三個遊憩區裡面其實像在新

豐濱海遊憩區，它就會從石滬的清水坡頭漁港轉成觀

光漁港，跟剛剛有拍了很多漂亮的觀海大道部份的建

設，在紅毛港遊憩區的部份，會有鳳坑沙灣整個水域

的遊憩跟姜家古厝漁村文化觀光，跟紅樹林國家濕地

整個發展，這是在新豐的部份。我們要串聯這三個區

域必須要透過專用自行車道，所以我們在自行車道的

規劃串聯是要往北跟往南，區內的部份其實也是有斷

點，我們現在是先從北端往雙新自行車道通車，就是

可以往北接到新豐的綠色隧道，中間從鳳坑漁港一直

到新月沙灣目前有一些部份是斷點，這部份我們也都

持續有跟觀光署要到經費，像今年我們就針對鳳坑漁

港一直到鳳山溪出海口那個水月意象景觀橋這部份會

串聯；年底會完成。 

何議員智達： 

好，ok，請坐，我知道，你剛剛提那個縣級風景
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區我很認同，先要有一個目標，我是希望達到變成縣

級風景區，再進一步，將來再看看怎麼樣讓它進步做

得更好，你也提到很多，事實上目前在做我也清楚，

我常常覺得一件事就是要按步就班，我們新新車道完

成以後下一步，我給你建議，就是新新車道到坡頭漁

港這一段，所以我也讓各位看一下，這是我們現在完

成的新新自行車道，桃園過了橋之後這一段到坡頭漁

港，這一段要怎麼樣做，我們先來看一段影片，大家

先來看一段影片，這是從坡頭漁港沿著我們稱為坡頭

綠色隧道一路走過去兩邊的景色，目前從坡頭漁港往

北走，這個路兩旁很漂亮，都是原來的自然的林相，

也有當地的村長還有他們一些協會的志工在整理，整

理的很不錯，到了這一段之後各位注意看一下，綠色

隧道這一段開始就難看了，怎麼個難看法，你看旁邊

蓋了圍牆，這個圍牆很長喔！你看！這個圍牆在我看

來大概有超過 1公里，這個圍牆我不知道，據說當時

是因為弄了海水浴場還是怎樣把它圍起來，後來海水

浴場又荒廢，你看這個圍牆年久失修，鐵絲網也破爛

不堪，所以走到這邊之後開始就不美了，很多人走到
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這裡，這有什麼好走的，你看這個圍牆很長一段，如

果這段綠色隧道沒有那個圍牆，從坡頭漁港往北一直

走都會是很舒服的，可是走到那邊就不舒服了，這個

圍牆過了之後你看！兩旁很漂亮，走到這邊左手邊這

個是後湖分駐所的分所在這裡，目前是荒廢在那邊，

後湖分駐所往前走這個地方有一個警總的哨所，圍牆

加鐵絲網；是這樣一個建築物擋在這個地方，非常難

看，轉回來給大家看一下，對面就是分所(後湖分駐

所分所)，再來我們從警總旁邊走過去，走過去就進

到新豐的海邊，這個因為是舊的 google map舊的影

片，這個就是當時新豐新新自行車道還沒施工之前海

堤是這個樣子，它是石頭泥土的道路，繼續往前走，

這當年就是非常難看，也非常不便利，雜草叢生，現

在這已經鋪成很漂亮的海堤步道了，海堤石頭也鋪的

很整齊，這上一次我們大家走過了、看了，走到這個

地方，這個地方就是現在改建的很漂亮的雙新自行車

道的海堤步道加鐵橋，我是常常去，這個是因為現在

車子不能開進去，我只好用 google map 沿著它的路

線走一遍給大家看，剛剛交旅處長講，提到很多，我
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是認為，我們要處理這個風景區的問題，一定是一步

步來，雙新自行車道完成之後，下一步就是要整治這

裡，像這個分駐所的分所閒置在這裡，我們看看是不

是做什麼用途？還有這個警總的哨所，這是我從圍牆

往裡面拍，裡面這個腹地很廣大，廣場很大然後有一

棟建築物，我認為像這個就可以來好好利用，當然我

們不可能把它打掉，至少要把它的外觀(圍牆)改造，

不能是硬梆梆很冷酷的那種東西，這裡可以做什麼？

因為我們的海岸線缺乏公共設施，尤其是廁所，遊客

來這裡沒地方上廁所你說他要來嗎？他可能走一走他

就回去了，走回福興宮，福興宮那邊才有廁所，他就

不要往南走，還有分駐所的分所可以來好好利用，再

來就是這個圍牆，這真的大煞風景，我們的海岸線竟

然有一個萬里長城在這裡，我不知道當年為什麼會蓋

這個圍牆，這是破壞我們自然林相最糟糕的東西，所

以我也建議，我不曉得這個產權是屬於誰？我是建議

把它打掉，恢復它原始的面貌，這能看嗎？這走到這

一段之後旁邊就是圍牆，我走到這裡幹什麼？我們要

的就是一個原始的林相，走在那邊有很舒服的感覺，
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所以像這個東西，交旅處看看用什麼方式去了解。再

來，這邊有一個好像是林務局的管理中心也荒廢在那

邊，我已經去看過好幾次，目前好像不知道是不是有

人在這邊做什麼？我不知道，裡面很漂亮，像這種地

方就可以向林務局來要求，你不管我們來管，我們來

把它整理變成一個休息的地方，提供一些飲料；提供

廁所，建一個廁所，像這樣子整個海岸線如果能夠把

這些不必要的東西拿掉，可以活化的活化，好好來整

治，從福興宮到坡頭漁港這一段，我們先來下功夫整

治，不要太貪心一下想到 10幾 20年以後的事情，這

個應該是短期間可以做得到，讓這一段跟桃園綠色隧

道連接起來，我相信就會有很多人願意來這個地方，

在這邊跟你交旅處長講恐怕也不一定有效，所以我這

邊也請教縣長，你這樣子看了以後，我提的想法，不

知道縣長你覺得怎麼樣？你可以來說一下嗎？ 

楊縣長文科： 

謝謝智達議員，你所提的意見是非常有道理的，

我們縣府這邊我請交旅處就這幾個點，後湖派出所、

警總的哨所還有一個是林務局的管理中心，這幾個地
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點我們去了解一下，圍牆可不可以拆除？還是就地給

它美化一下，看哪一種方式是最好？把這些這連成一

個風景遊憩的點跟線把它連起來，很多活動我們縣府

舉辦的時候也可以在這邊舉辦，還有一些社團我們也

邀請他們到這邊舉辦，比如騎自行車比賽啦！或者健

走啦！也可以利用這個地方，讓這個地方變成真正一

個觀光熱門的景點；打卡的景點，然後再配合石滬，

等到今年年底坡頭漁港到雙新車道連結起來以後，又

可以接到往南的 17公里海岸線，這樣整個就一步一

步來做，我覺得這個意見非常好，我們會專案來處理

這個事情。 

何議員智達： 

好，另外，除了這個之外，我們剛才講原來是有

海水浴場，現在這個海水浴場荒廢了；沒有在用，裡

面過去也有一些人工設施，交旅處長改天你要去看一

下，現在是雜草叢生；破敗不堪，我也是建議，當年

有的東西，海水浴場我看是不必要了啦！不要再去搞

海水浴場，這個地方不適合，但是這個岸邊原來海水

浴場的一些休憩的設施可以好好來整治恢復一下，好
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嗎？處長，你說說看。 

交通旅遊處陳處長盈州： 

謝謝智達議員持續針對新豐海岸的關心，其實整

體的發展構想計畫都有，剛剛提的那些整個觀光資源

的盤點，要再活化的部份我們都已經有想法；圖面也

都有了，會後把整個我們的規劃成果跟議座來報告，

讓大家比較清楚，其實整體的發展構想都有，分期、

分年的建設，縣級的風景特定區其實我們已經找專

家、學者來打過分數了，原則上送上去中央應該會核

給，因為我們請的專家、學者有一個就是前觀光局長

來幫我們指導，所以明年就有可能會通過縣級的風景

特定區。 

何議員智達： 

反正就是積極去進行，好嗎？ 

交通旅遊處陳處長盈州： 

因為所有這裡面的配套建設，觀光署的建議是，

如果你劃到特定區裡面來，他會優先補助經費進來，

所以這些我們都會逐步來推動；來帶動地區觀光發

展，以上報告。 
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何議員智達： 

好，很好，所以我們要讓它成為縣級風景區，就

是要積極作為，現況那個樣子是不可能成為縣級風景

區，對不對？所以請交旅處要積極去進行，我相信只

要我們肯下功夫，縣政府去關注這一塊，我想新豐海

岸線我要讓它遠近馳名；讓很多人來，其實我第一任

選議員的時候政見發表會我就提，庶民經濟，我敢在

這裡跟各位講「庶民經濟」是我最早講的，庶民經濟

沒有什麼方法啦！像這個地方，海岸線很多退休的或

者是中年以後失業的，他沒有「頭路」(工作)啊！如

果我們能夠把這個觀光綠帶做出來他可能就有事做，

要發大財可能很難，至少吃飯沒有問題，有點事情

做，所以希望交旅處積極來進行。 

剛剛縣長有提，其實我本來就想要給你建議的，

現在新新車道完成之後，在這些措施還沒有積極去改

善以前，其實你可以在這裡辦一些活動，像健行就是

一個很好的活動，從王爺廟、紅樹林沿著新豐綠色隧

道、坡頭綠色隧道、然後到雙新自行車道、褔興宮甚

至還可以走到永安漁港，這是多棒的一件事，只有這
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樣才會讓更多人知道，吸引更多人來，以上。 

其次，請教產發處，新豐鄉現在有多少鄰、里目

前還沒有自來水？請教產發處長，你報告一下。 

產業發展處陳處長偉志： 

謝謝智達議員，針對新豐鄉來說，目前我們手頭

上就是新豐鄉所提上來的大概有 5個案件，分別是褔

興村、青埔村和埔和村，總申請經費是 5,627萬元，

我們這一次已經納入到 114年，整個新竹縣共有 20

件，其中這 5件就是我們要納入到 114年向水利署爭

取自來水延管工程，以上報告，謝謝。 

何議員智達： 

所以現在這 5個案子都可以提報水利署來評比了

嗎？可以了是嗎？ 

產業發展處陳處長偉志： 

報告，是的。 

何議員智達： 

我記得你不是說單戶成本沒有達到標準嗎？那時

候說不能提報到水利署去評比，現在怎麼又可以了？ 
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產業發展處陳處長偉志： 

抱歉！當時我並沒有說這幾件不能，是指說它的

經費很龐大，因為只要 60萬元以內都可以報評比，

但是評比不一定是說一定都會進入。 

何議員智達： 

那要怎樣才比較可能有機會？ 

產業發展處陳處長偉志： 

是的，有關這個部份，如果地方有配合款，水利

署在評比過程當中，機會就會相當的大，以新豐來看

的話；這 5件來說的話，我認為在福興村 1到 9鄰的

部份我覺得應該可以優先。 

何議員智達： 

可以優先，但是要錢嘛！讓它的單戶成本降低，

是嗎？ 

產業發展處陳處長偉志： 

是的，所以這個部份我是想說，在年度的預算裡

面，在預算審查提報的時候我們會視我們財務的狀

況，還有跟新豐鄉公所鄉長我也會跟他協調，是不是

大家互相溝通。 
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何議員智達： 

我這樣子講，我們鄉下地方，過去你請他裝自來

水他還不要，為什麼不要？我有地下水好喝啊！這麼

乾淨、這麼好喝的水，我為什麼要裝自來水？要花

錢？可是現在倒過來了，現在他們很迫切要自來水，

為什麼？地下水不能喝啊！那現在縣境內像新豐鄉這

個地方還有沒有自來水，我真的講產發處你要努力，

一定要讓這幾個鄰；這 5個案子通通要達成，讓他們

有自來水喝，那不足的經費在這邊也請教縣長，錢還

差一點，我看預估好像要一仟萬，是嗎？公所和縣政

府配合款，縣長，我是認為這是小錢，不用等到年度

預算，縣政府承擔下來，讓這 5個鄰都有自來水喝，

縣長你認為怎麼樣？ 

楊縣長文科： 

謝謝智達議員，你這個建議我們會內部整個來評

估一下，只要財政允許的話我們就辦理。 

何議員智達： 

一仟萬沒有問題啦！ 一仟萬對縣政府來講是小

錢，但是可以解決民生問題，這很重要的民生問題，
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縣長你就直接給個承諾，這一仟萬就縣政府承擔。 

楊縣長文科： 

因為我要了解一下嘛！ 

何議員智達： 

好，那可以啦！可以啦！對啦！儘量由縣政府來

承擔，我想我們民眾的健康不能等，產發處對不對？

健康能等嗎？不能等，這個想辦法由縣政府承擔，讓

單戶成本達到有可能被評比能夠選得上的程度，儘快

來讓這 5個鄰、里有自來水好嗎？縣長，交辦下去就

是縣政府來承擔，這很簡單的事，小錢啦！好嗎？可

以啦！產發處還有話要說嗎？沒有啦！不用說了。 

其次，我記得前年，我有一次質詢，我是書面質

詢，因為臨時有特別的事情，我有提到新竹工業區跟

鳳山工業區，湖口鄉有回饋金，新豐鄉沒有，那我們

也知道工業區比鄰新豐鄉，然後生蛋新豐鄉沒分到，

但是拉屎都拉在新豐鄉，這一部份請產發處，你沒回

覆我，你說一下，好嗎？ 

產業發展處陳處長偉志： 

是的，謝謝智達議員針對產業園區周邊環境回饋
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金的關心，這個部份在 19屆第 7次定期大會的時候

議座有用書面答覆，其實我們在當年 7月的時候就有

行文給工業局；副本有給您，這個我可以再找出來，

他們回覆說他們會研議，新竹工業區它也是用產業基

金，但是因為產業基金不夠，所以在今年 4月 10日

的時候，工業局局長在下鄉巡迴的時候，我們在新竹

工業區也當場跟楊局長表示，因為不管是道路交通甚

至污水其實也都排到茄苳溪，這個部份是不是應該要

適時的做一些回饋？局長說他會回去研議這個事情，

第二個，鳳山工業區雖然在湖口，但是其實也是跟新

豐有密切的關係，這個部份還是要跟智達議員來報告

一下，因為我們有 19家目前有 11家在興建，其實都

還在興建或者是剛開始營運，目前來說我們並沒有跟

他們收所謂的回饋，因為他們還正在草創期。 

何議員智達： 

那如果收的話呢？ 

產業發展處陳處長偉志： 

後續我認為等營運穩定的時候，我們會先輔導他

們成立一個廠協會，然後由廠協會這邊，是不是這個
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時候要用漸進的方式，他們剛建好廠都還沒有穩定下

來你就要他馬上做這一件事情，其實就以公共設施維

費，現在其實我們縣政府還是要撥公共設施維護費，

因為目前收取的經費還不是那麼的夠，我想假以時日

這個部份我們會列為後續的一個方向，以上報告。 

何議員智達： 

好，請坐，因為這個回饋金造成我們新豐鄉很多

問題，就湖口鄉有回饋我們沒有，其實很多問題等一

下後面也會講，為什麼我們會要求回饋金？等一下後

面我還會再說，現在第三個問題就是，現在我們看畫

面這裡，這個是在竹 9段附近，竹 9段這裡北面是湖

口工業區，然後左邊就是竹 9段的農村重劃區，中間

是鳳山工業區，在這一區幾乎都已經怎樣？全部不是

被工廠包圍；就是住家包圍，其實我們這邊還有一些

農地，閒置的農地這兩塊，這個農地上一次農業處在

國土計畫的時候還要把它編為農業第 1類，我說我的

天啊！這個農地目前灌溉的水源是什麼？就是工業區

東區住家的家庭廢水，用那個廢水來灌溉，這樣子的

農地，所以後來我要求農業處這一定要改為農 2，其
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實在我看來這不只是要改為農 2，所以我是認為這些

地已經是零零星星了，不過雖然零零星星可是加起來

大概也有 4、50公頃，全部被工廠、住家包圍，我是

建議這個地方全部把它開發為工業區算了，不要留下

這一點點農地在這裡幹嘛？而且我剛才講用那個廢棄

的家庭廢水來耕種，同時這以前就是 14等級以上的

土地了，非常貧脊、非常爛的土地，本來就種不到什

麼東西來吃，我們常常是把非常好的農地來劃定(來

重劃)；來做什麼旗鑑園區、做什麼科學園區，這這

麼爛的土地我們就乾脆就把它來開發不就好了嗎？對

不對？ 我相信這個如果我們要進行開發，把它徵收

或者用什麼方式，他們會同意的，為什麼？現在已經

不堪居住也不堪耕作，而且留在那邊多代以後問題更

多，所以我建議產發處，看看能不能做個什麼計畫來

把它開發工業區或是怎麼處理，好嗎？產發處。 

產業發展處陳處長偉志： 

是的，謝謝智達議員針對鳳山工業區正好在中間

左右兩側農用地的部份，是不是做一個活化利用？首

先先跟智達議員做一個報告，政府在開發產業園區我
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們都是以公有土地為優先，比如說像智慧園區還有鳳

山工業區，至於說這兩塊私人土地的部份，就是把它

框架起來先徵收，因為目前沒有法源依據，不像是社

管條例，科學園區它可以用社管條例 12條來處理，

但是這個部份也有一個機制，就是說因為現在的大矽

谷計畫裡面，4大策略其中有一個叫作優化產業園區

跟發展建設科技走廊，它是鼓勵民間用產創來放編，

這個部份因為湖口工業區這一塊正好又是在我們產業

科技軸帶，是有這個條件，目前我們總共有 16個案

子的產業園區在申請，所以我們也認為說這個私人的

總共 40公頃的部份(左右兩側大概 40公頃的部份)，

我們是鼓勵當地有人來整合；來申請產業園區，據我

所知在右邊的部份是有人正在做一些籌畫當中，所以

我們認為這是一個好的開始，未必說都要用政府。 

何議員智達： 

那這個產創園區由縣政府來不行嗎？一定要他們

私人來處理？ 

產業發展處陳處長偉志： 

我剛剛說過了，第一個，我們不是科學園區，我
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們沒有法源依據框土地來徵收土地，沒有法源依據，

所以說這個部份我們鼓勵用民間申請產業園區來申

請，這也符合大矽谷計畫，以上。 

何議員智達： 

所以像這樣的土地才真正要來做這一類的用途對

不對？產創嘛！工業區嘛！而且我的主張像這樣的土

地，如果真的有做開發的話，要提供給小工廠、小企

業，因為我們知道現在很多人他要開工廠，工廠不大

找不到地，只好把農地違規使用，我想縣境內應該很

多這種情況吧？整合開發以後就提供給他們，也解決

了我們農地違規使用的問題，對不對？所以我想法歸

法，可以變通啊！希望產發處來研究，好好研究，好

嗎？這是政府的大矽谷計畫，你就把這個提報一下，

當作重大的建設來處理，哪裡有私人地不能處理的問

題，我看我們 3級都市計畫區外，你們現在不是在弄

一個產創園區，那不是私人的土地嗎？對不對？就把

它劃為產創園區啊！也可以這樣處理，不是嗎？所以

一定有方法，我真的講，這片土地只有作這個利用才

有價值，好嗎？產發處你積極來設法好嗎？ 
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其次，光星重劃區請產發處報告一下現在光星重

劃區的進度到什麼程度了。 

產業發展處陳處長偉志： 

是的謝謝智達議員，針對光星重劃，這個重劃是

屬於地政處，我這邊先做回答，如果有答錯地政處可

以來做指正，目前光星重劃都市計畫都已經在發佈實

施，市地重劃計畫也都報核，目前正在做所謂市地重

劃配地的部份，目前據我所知因為在配地過程當中軍

備局有一些意見，所以地政處這邊還在協調當中，以

上報告。 

何議員智達： 

好，地政不用回答，現在主要是進度的問題，我

清楚就好，另外，光星重劃完成以後我們縣政府取得

1,500坪的商業區土地，我記得好像是上一次；還是

哪一次質詢的時候有問縣長，縣長當時回答說：「你

現在臨時跟我講，我心中沒有腹案」，那我現在就請

縣長，經過這麼久了，你心中有沒有腹案？這 1,500

坪的商業區土地決定怎麼樣來利用它？請縣長來說明

一下好嗎？因為我當時是希望縣政府這 1,500坪不要
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標售掉，應該有想法了啦？ 

楊縣長文科： 

謝謝智達議員，這 1,500坪的土地我們目前到底

是要賣還是要怎麼來使用，我們目前還在評估之中，

因為畢竟現在是還有社會住宅要使用，還有…。 

何議員智達： 

不是，社會住宅不會用到你這一塊啦！不會用到

這一塊，不可能。 

楊縣長文科： 

我知道，我們還在評估之中。 

何議員智達： 

一年多了，我記得我上次問你一年多了。 

楊縣長文科： 

我知道，因為地還沒交出來啊！等拿到以後我們

一定會有一個想法。 

何議員智達： 

好，縣長請坐，不過縣長，在我這裡你的腹案評

估有一個選項你不用考慮，標售這件事你不要考慮，

縣政府能夠取得這塊土地；縣政府是無功受祿你知道
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嗎？反而是這塊重劃是讓我們新豐鄉公所損失了將近

10公頃的土地，縣政府取得這 1,500坪，我是建議

縣長不要標售，一定要取之於新豐用之於新豐，這

1,500坪來解決我們現在新豐鄉大 3級地區，3級都

市計畫區內的一些問題，這一塊土地可以解決很多問

題，包括第 1個，忠孝村他們沒有集會所，這可以使

用，還有我們這個 3級都市計畫區區域裡面沒有公有

市場，我們現在只有一個鳳蓮市場；那是私人的，然

後因為供需的關係有那個需求，鳳蓮市場每天都是人

擠人，最後攤販擺到建興路來，我們常常戲稱建興路

叫作建興市場，早上去行不得也，民眾罵翻了，所以

這 1,500坪也可以來解決我們公有市場的問題，甚至

還有我以前講過，可以做為農產直銷中心，所以這一

塊地好好來規劃，然後好好來利用，幫我們解決新豐

鄉經常被罵的問題，所以標售這件事請縣長你不用考

慮，去考慮怎麼樣來利用它，好嗎？縣長，不要標，

不要賣，可以嗎？還要研究？你再研究一年多你就要

下任了，真的啦！我真的講這 1,500坪如果你賣掉真

的是很糟糕的一件事，所以請縣長你好好想一下，來
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幫我們解決，如果有什麼腹案需要提供點子你可以問

我，或者要實地來看看新豐，我改天也用地景圖給縣

長看一下，我們新豐現在的一片亂象，一定要回歸我

們新豐鄉，解決新豐鄉的問題。 

再來是環保局，我說我們新豐鄉民真的很倒霉也

很可憐，西邊海邊有垃圾場，三不五時給你燒一下，

去年燒了 60幾次；今年還不到半年又燒了好幾回，

漫天濃霧；有毒氣體紛飛，然後在三期這邊東邊又有

個工業區沒事工廠偷偷排放廢氣；排放有毒的污水，

前一陣子茄苳溪的魚死光光，茄苳溪我常常會經過那

裡或就在附近，我每次都站在橋上看那個魚，我看到

那魚很多的時候我就很放心為什麼？魚不死表示水是

乾淨的，那魚死掉是什麼原因？當然是水受到污染，

有毒沒有毒我不知道，但是基本上就受到污染，新豐

鄉東西夾擊，然後房價還貴死了，這很奇怪，天上有

飛機噪音，三不五時飛機呼嘯而過吵死人，然後還有

一個裝甲兵的訓練基地，沒事在那邊放炮吵死人，這

樣一個居住環境房價又貴死人，你說我們新豐鄉鄉民

是不是很可憐、很倒霉，所以在這邊我要要求環保局
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你要再下功夫，像茄苳溪這個溪水，魚死掉你說是資

源回收廠的清潔劑漏出來，其實我坦白講，我是懷疑

你環保局是找一個替死鬼，那個清潔劑有這麼毒？我

們茄苳溪溪水根本就是大三期地區還有工業區東區的

家庭廢水，那根本沒有源頭活水，平常就是清潔劑匯

集在那邊魚也沒死掉，所以環保局你說是那個，我坦

白講我很懷疑，你是不是抓個替死鬼，然後把這件事

情說我有查到；我有查到了事情就了，是不是這樣？

環保局局長，你說一下。 

環境保護局蕭局長宏杰： 

謝謝智達議員對茄苳溪溪水的關心，茄苳溪就如

議座講的沒有錯，它的上游幾乎沒有水，它的主要水

源都是來自於工業區的放流水，95%以上，到了鳳蓮

市場那邊之後才開始又有生活污水，其實整個工業區

我們的管制在不管是環保局或者是環境部都非常的關

心，基本上它的污水只要在區內全部都會納管，4月

21日晚上發生死魚，我們接收到民眾通報的時候我

們也有懷疑是不是有工業區意外的發生，為什麼會這

樣講？因為 4月 3日的時候有大地震，有一些工廠他
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們的管線有可能會剝落。 

何議員智達： 

你應該是徹底去查而不是說「就是你啦！」好像

就是他倒霉，你倒霉我就抓一個替死鬼，然後這件事

情我可以交差，是這樣子嗎？ 

環境保護局蕭局長宏杰： 

跟議座報告，這件事情其實我們追查了一個禮拜

才找到泡泡的來源，我們也有同步在找工業區，有沒

有可能其它的…。 

何議員智達： 

有查到嗎？工業區有工廠排污嗎？ 

環境保護局蕭局長宏杰： 

工業區我們是沒有看到有外溢的部份，確實是沒

有，這個泡泡其實也算是個意外，我們也是追了一個

禮拜才追到來源，死魚這個事件我覺得是…。 

何議員智達： 

跟那有直接關係嗎？我看也不是，那個魚死掉一

個禮拜你找得到這個泡泡的來源？好啦！請坐啦！我

給你建議，我們現在新豐鄉就是處於這樣不堪的環
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境，我是建議地下污水道要把新豐這一段列為第 1優

先考慮，這個解決很多問題，工業區的排污對不對？

家庭廢水的問題，至少可以讓茄苳溪恢復；讓它水質

變好一點是不是？所以請環保局積極努力，向中央爭

取，然後把新豐這一段污水下水道作為第 1優先，否

則我可以跟你講，你改善不了的，茄苳溪永遠就是會

是這樣，你看那魚死成一片，你看那景象全身發麻，

這都福壽魚，福壽魚是適應能力最強的，理論上牠不

容易死你知道嗎？會死成這樣，整條溪現在去看沒半

條魚，死光光你知道嗎？所以我希望環保局你不要輕

忽這件事，我也不希望你是找個替死鬼這種方式，一

定要嚴密、嚴查，還有前幾天那個空污的問題，你說

是一家漆包線工廠，後來這一部份你又怎麼處理了？

請你報告一下。 

環境保護局蕭局長宏杰： 

謝謝智達議員對新豐車站異味問題的關心，這個

部份其實我們有查到確實就是台一國際，因為他在用

漆包線的時候，我為什麼會這樣講？台一國際在很多

年前它就是一個成型的大戶沒有錯，在我當科長的時
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候我就有進去工廠裡面，它其實就是真的非常的臭。 

何議員智達： 

那為什麼平常不會呢？ 

環境保護局蕭局長宏杰： 

為什麼會那麼臭的原因就是因為，它所用的漆包

線只要濃度很低的狀況下，它的異味就非常的重，當

時我們就要求他把他的製程做一個比較密閉的製程，

當天為什麼會那麼臭的原因，是因為漆包線的漆的蓋

子沒有蓋緊，那個異味它就往廠外飄了，我們有抓到

確實就是它的味道。 

何議員智達： 

好，請坐，總之你有找到來源了，但是我還是要

跟你說一下，你說你當科長他就有那問題，對不對？

以前沒有冒出來現在會冒出來，而且不止一次，最近

5月初的時候；4月底 5月初好幾次，這個問題我現

在給你一個建議，處理這些問題以後你用行政命令，

要求工業區所有廠家，如果你們工廠有洩漏氣體的情

況要主動通報，而不是等到飄了到處，民眾在反應的

時候然後再反應給環保局；環保局再來抽查，如果你
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明知道你的氣體，有毒氣體、沒毒氣體、有味道氣體

或者污水，你已經明知道你有洩漏的情況，你不主動

通報讓環保局可以跟民眾有一個預警的話，很簡單，

罰他就是最高限 300萬，我還等到民眾聞到；中毒死

掉了我才來處理嗎？所以我要給環保局這樣的建議，

只要是工廠自己知道有氣體洩漏；有污水洩漏就要主

動通報，第 1時間就像地震預警一樣，現在地震預警

各位應該有經驗嘛！對不對！我發覺很有效啊！最起

碼我有 10幾秒的反應時間，同樣的我們不希望是等

到民眾聞到了；中毒了我才來處理，環保局長我的建

議你認為怎麼樣？請說。 

環境保護局蕭局長宏杰： 

跟智達議員說明，在水污法跟空污法裡面它就有

一個洩漏通報機制，他有沒有通報跟有沒有應變它有

不同的罰則，如果說都沒有通報；也沒有應變那罰則

是非常的重。 

何議員智達： 

好，那這個漆包線工廠你要怎麼處罰他？他知道

洩漏嘛！他一定知道啊！對不對？ 
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環境保護局蕭局長宏杰： 

這個我們意見陳述已經發出去了，我們預計用空

污法第 23條來告發處分，以上。 

何議員智達： 

好，很好，所以我提這個建議，你再一次行文給

所有的工廠，請他們務必要做到這一點，否則以後就

是最高限，沒有彈性，否則他不會怕啊！就漆包線工

廠就好幾次啊！他不是一次耶！那表示他也知道嘛！

對不對？你說他知道嘛！對不對？應該知道吧？他一

定知道啊！他自已工廠突然之間臭氣沖天；然後特別

濃他會不知道？如果有排污的情況也是一樣，或者管

線斷，像上一次的潤泰集團那個，他說我爆管啊！爆

管你就要趕快通知啊！等到流到德盛溪整個變成牛奶

河的時候，然後民眾通報環保局來這不是太慢了嗎？

是不是？緊急通報，立刻通報，立刻處理，讓這個災

害儘量減低嘛！不是要這樣做？所以我這個建議希望

環保局你要接受，然後通知他們，非要你接受不可。 

好，再來看，你看我們新豐三級地區，房價貴死

人竟然有這種景象，這簡直就是印度還是巴西的貧民
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窟，堆了好幾個月了，到現在沒有辦法處理，現在還

在，我請教環保局長，現在這個事情處理到怎麼樣

了？你不能像這樣子，我看以後大家就學這個樣子好

了，我有東西就丟在路旁，請問環保局長，目前這個

處理的進度怎麼樣？你說一下。 

環境保護局蕭局長宏杰： 

謝謝智達議員對本案的關心，據了解這件案子是

因為租客跟屋主的糾紛的一個問題，因為屋主他可能

不繳租金，所以屋主他就把…。 

何議員智達： 

我知道，始末我都清楚，現在你要怎麼處理啦？ 

環境保護局蕭局長宏杰： 

當時其實我有了解這個案子，後來這個案子因為

東西擺了很久之後，又被有些人棄置廢棄物。 

何議員智達： 

對啊！廢棄物人家看那裡可以堆就往那邊丟嘛！ 

環境保護局蕭局長宏杰： 

我就請我們同仁將這個區域把它圍起來，這樣確

保這個不會再發生。 
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何議員智達： 

好，你坐下，我給你建議，你這樣處理再到農曆

年你還處理不完，很簡單，這些東西已經經過日晒雨

淋，如果它是有價值的財產，今天是你的東西你會任

憑它日晒雨淋嗎？然後紙箱也淋濕爛掉；甚至風大擴

散吹的到處都是，這表示這些就不是重要的東西嘛！

我就把你當廢棄物來處理啊！我不是給你一個建議

嗎？如果你還擔心這個會有後遺症，把它清的時候全

程錄影，找一個適當地點來放置，然後物主要自己來

認領，我沒有破壞；你也沒損失，不是要這樣子處理

嗎？堆在這裡這樣能看嗎？所以我說新豐鄉民很可憐

也很倒霉，空污、水污染、噪音還有這種事，環保局

長，我不是給你建議，用這種方式去處理它，不然你

永遠也處理不了，這可以看嗎？你不用回答啦！我也

給你建議過了。 

主席（張議長鎮榮）： 

何議員你的質詢時間已屆，若還有問題尚未提

問，請改為書面質詢，謝謝你的合作！謝謝何智達議

員的質詢，請大家休息到 10點繼續開會。 


